



## Síntesis Informativa 28/Septiembre/2024

### SECRETARIO

#### **(B-379) Ampliarán México y Emiratos Árabes Unidos comercio agroalimentario y cooperación científica técnica**

**Agricultura** y la Embajada de Emiratos Árabes Unidos en México fortalecerán la cooperación científica-técnica en materia de cultivo de nopal, tuna y dátil en zonas áridas y ampliarán el comercio agroalimentario, con la certificación de carne de ave, camarón y pescado mexicano.

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/573032/Ampliaran-Mexico-y-Emiratos-Arabes-Unidos-comercio-agroalimentario-y-cooperacion-cientifica-tecnica.html>

<https://acustiknoticias.com/2024/09/ampliaran-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-comercio-agroalimentario-y-cooperacion-cientifica-tecnica/>

<https://hojaderutadigital.mx/ampliaran-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-comercio-agroalimentario-y-cooperacion-cientifica-tecnica/>

<https://codigorojomx.com/2024/09/27/ampliaran-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-comercio-agroalimentario-y-cooperacion-cientifica-tecnica/>

<https://www.masnoticias.mx/ampliaran-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-comercio-agroalimentario-y-cooperacion-cientifica-tecnica/>

<https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1839761502053540272>

<https://twitter.com/QRNoticias2/status/1839761367240229193>

<https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1839761433657258024>

<https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid036Qs6TqVyVPHEdnVdcDiHScgFURsQJfiy6nBT7usz9DDW5Kbhz1wD3qeFqkg2Ve57I>

<https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0n8mD3mBqEoUDp4yrryFKay6HY5xSqtjF1LSU7yXUsaaXD3xEy54VJ83f9TLEp2C8I>

<https://www.milenio.com/internacional/mexico-emiratos-arabes-unidos-fortaleceran-comercio>

#### **(B-378) Reconoce industria citrícola apoyo integral de Agricultura en la recuperación del sector**

El Plan Agronómico Integral y Estratégico en el Sector Citrícola Nacional, que impulsa **Agricultura** con el propósito de asegurar el abasto nacional de estas frutas esenciales para la dieta de los mexicanos, permitió avanzar en el desarrollo y la protección de los huertos de cítricos del país.

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/573017/Reconoce-industria-citricola-apoyo-integral-de-Agricultura-en-la-recuperacion-del-sector.html>

<https://reporte32mx.com/suma-55-mil-523-mdp-valor-de-produccion-de-la-citricultura-nacional-por-alicia-valverde/>

<https://acustiknoticias.com/2024/09/reconoce-industria-citricola-apoyo-integral-de-agricultura-en-la-recuperacion-del-sector/>

<https://hojaderutadigital.mx/reconoce-industria-citricola-apoyo-integral-de-agricultura-en-la-recuperacion-del-sector/>

<https://voraqine.com.mx/2024/09/27/reconoce-industria-citricola-apoyo-integral-de-agricultura-en-recuperacion-del-sector/>

<https://www.tierrafuerte.mx/archivos/4503>





[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1839740629112258651](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1839740629112258651)

## SECRETARÍA

**Inicia 1a edición de Expo Agroalimentaria.**-Con el propósito de concientizar a la población sobre la importancia de la agroecología, en el contexto de siniestros agroclimáticos y la sobreexplotación de los recursos naturales, este viernes inició la primera edición de la Expo Agroalimentaria Internacional Estado de México 2024, que además de vender productos, bienes y servicios del campo, la ganadería y la pesca, también ofreció conferencias magistrales y ponencias en temas como cambio climático, desarrollo sostenible, sanidad e inocuidad, entre otros. En su oportunidad, el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, Víctor Suárez Carrera, manifestó que dicho evento de carácter internacional es el camino de la recuperación de la entidad como el principal productor de alimentos saludables para la región centro de México. **El Sol de Toluca, P 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000324nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000324nc.pdf)

### **Bajo reserva /Redacción.-Siguen haciendo historia**

Ya encarrerados tras los cambios del último tramo del sexenio que dejan una serie de frentes abiertos a la próxima administración federal, nos cuentan que en el gobierno saliente se aplicaron para continuar la máxima morenista de "Juntos hagamos historia", por lo que la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** se aseguró esta semana de publicar en el Diario Oficial de la Federación una declaratoria que instituye el Día Nacional de la Vainilla, que se celebrará cada 16 de diciembre. **El Universal, P 2,**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000834nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000834nc.pdf)

**Matías Pascal Ayotzinapa: la verdad que nunca llegó, parte II.-3. Acabar con la corrupción:** Nos vendió la idea de que en su gobierno no habría lugar para la corrupción. Sin embargo, los casos de desvío de recursos, como el de **Segalmex**, son prueba de que ese bluff no aguantó la partida. La corrupción sigue siendo un problema estructural que su gobierno no sólo no resolvió, sino que toleró en muchas ocasiones. **Diario Amanecer P 9**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119972444>

## AGRICULTURA

**Inaugura Delfina Gómez la expo agroalimentaria internacional del Edomex.**-Como parte de las acciones de impulso al campo mexiquense, la gobernadora del listado de México. Delfina Gómez, Álvarez, destacó que en el primer año de su administración, se han incorporado a 21 mil pequeños productores a programas de apoyo que contribuyendo mejorar su nivel de bienestar, ya que nunca habían tenido el respaldo del gobierno.

La Expo Agroalimentaria se lleva a cabo 21y 28 de septiembre, en las instalaciones de SeCamno (Conjunto Sedagro) cuenta con 150 expositores, mesas de negocios; promoción de instituciones de crédito y centros de investigación; además de talleres, asesorías y venta de





comida tradicional y productos del campo. **El Heraldo Estado de México, P 1, El Valle P 6, Portal, P 6 Milenio Estado de México, P 1,**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000110nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000110nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000032nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000032nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000370nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000370nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024001137nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024001137nc.pdf)

**1er Festival Chocolate. Pan y vino en Naucalpari.**-Se espera una gran participación por parte de los expositores y de los pobladores de este municipio; esta actividad será un escaparate único, divertido y delicioso Naucalpan, Méx.- El Parque Naucalli será sede del Primer Festival 'Chocolate, Pan y Vino', del 4 al 6 de octubre impulsado por el gobierno municipal y en el que participarán 73 expositores. Una veintena de artesanos naucalpenses participarán en este 1er Festival del Chocolate, pan y vino en el que; esperan más de 12 mil asistentes en esta exposición y una derrama económica superior a los 10 millones de pesos.

**El Universal Estado de México, P 17**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119975288>

**Restauranteros acuerdan seguir con Festival de Chiles en Nogada.**-La Autoridad del Centro Histórico y restauranteros de la zona mantendrán el Festival de Chiles en Nogada que se instauró con este gobierno y en su cuarta edición participaron 87 negocios. Manuel Oropeza, titular de la dependencia, dijo que el festival se ha consolidado y es emblemático dentro del conjunto de actividades que se realizan en el Centro con uno de los platillos más emblemáticos en la cultura gastronómica nacional. Agradeció la participación de los empresarios al afirmar que "el trabajo en equipo siempre da mejores resultados que hacerlo de forma aislada, siempre requerimos la participación de los diversos actores que conforman la comunidad del Centro Histórico" **La Jornada, P 26**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119973582>

**Retrasos del ferrocarril México EU afectan el suministro agrícola.**-Los retrasos en el transporte ferroviario están perturbando el comercio de exportación entre Estados Unidos y México y obstaculizando las cadenas de suministro agrícola en plena cosecha de otoño boreal, denunciaron ayer organizaciones agrarias. Las importaciones mexicanas de productos agrícolas estadounidenses aumentaron 27 por ciento en los siete primeros meses de 2024 respecto del año anterior, de acuerdo con datos del gobierno, pero la capacidad ferroviaria no puede seguir el ritmo de la demanda, dijo el presidente de la Asociación Nacional de Granos y Pienso, Mike Seyfert. **La Jornada, P 16**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000478nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000478nc.pdf)

## GANADERÍA/APICULTURA

**Comer carne agota la Tierra.**-A nivel mundial se sacrifican 80 mil millones de animales cada año para obtener carne. La cría de todos esos animales se ha apoderado de la mayor parte de las tierras agrícolas del mundo. Ha provocado enfermedades zoonóticas y una gran





deforestación. Ha contaminado el aire y el agua y arrojado gases de efecto invernadero a la atmósfera. ¿Qué significará todo esto para la industria cárnica mundial de un millón de millones de dólares? Se asoma por el horizonte un nuevo tipo de agricultura industrial, uno que cultiva carne en tinas de acero gigantes, ya sea a partir de células reales extraídas de animales reales o de pequeños microorganismos. **Reforma, P 12,**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000809nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000809nc.pdf)

## PESCA | ACUACULTURA

**Someten a Elota a toque de queda.-** A las 5 de la tarde ya empiezan a cerrar los negocios, se bajan las cortinas, las calles quedan vacías, porque, dicen, si no lo haces, "el coco te comerá", o lo que es lo mismo: "hombres armados te llevarán". Celestino Gazca, como "Rosendo Nieblas, son pueblos que viven de la pesca, de vender productos del mar, pero aunque el 3 de septiembre se levantó la veda para el ostión, no han podido vender un céntimo: **Reforma, P 4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000886nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000886nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

**Comida chatarra engorda las arcas del gobierno.-**La inflación y campanas antiobesidad fueron insuficientes para frenar el apetito por botanas, dulces, chocolates, helados y refrescos, cuyo consumo dejó ingresos tributarios por 341 mil millones de pesos en este sexenio y fue el doble de la administración pasada, indican datos de Hacienda. Para expertos, el impuesto a estos alimentos no tiene un fin recaudatorio, por lo que recomiendan revisar periódicamente si ha cumplido con el propósito de combatir la obesidad. **El Universal, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119974743>

**Columna invitada / Derecho a la alimentación: avances y desafíos en la lucha por el derecho a la alimentación en América Latina.-**Guatemala lanzó el programa Hambre Cero en 2023, enfocándose en la distribución de alimentos y la capacitación en prácticas agrícolas sostenibles. En Cuba, Cultiva tu alimento fomenta la agricultura urbana y periurbana. En Bolivia, la iniciativa En Colombia y Perú, los programas de alimentación escolar mejoran la nutrición y el rendimiento académico de los niños, a la vez que promueven la vinculación con la agricultura familiar a través de las compras públicas. Iniciativas recientes como el etiquetado frontal en Chile, impuestos a bebidas azucaradas en México y la prohibición de alimentos ultraprocesados en escuelas en Uruguay abordan la salud pública y las dietas poco saludables.

**Excélsior, P 21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024001055nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024001055nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL





**Desequilibrio en la balanza comercial acumuló 10 mil 438 mdd hasta agosto.**-La balanza comercial del país observó en agosto de 2024 un déficit de 4 mil 868 millones de dólares, dinamismo que se explicó por el retroceso de uno por ciento en las exportaciones frente a igual periodo del año anterior, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La información oportuna del comercio exterior del país revela que el saldo deficitario del intercambio de mercancías petroleras y no petroleras de México fue mayor al reportado en el octavo mes de 2023, que se ubicó en mil 278 millones de dólares. **La Jornada, P 15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000449nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000449nc.pdf)

**"El T-MEC ya nos queda chico".**-Al señalar que la revisión del T-MEC, prevista para el próximo año, estará marcada por el proteccionismo, Marcelo Ebrard Casaubon futuro secretario de Economía, consideró que el acuerdo se quedó corto. "Ya nos queda chico para el tamaño del intercambio comercial financiero y de todo tipo que hay entre los dos países (México y EU). A nadie le conviene que se debilite, hay que fortalecerlo", afirmó en un foro de la Canacar, en Cancún. Antes, Kamala Harris anunció que, de llegar a la Casa Blanca, hará efectiva la revisión del T-MEC, al recordar que en 2020 ella votó en el Senado contra el acuerdo, al considerarlo insuficiente para proteger a los trabajadores estadounidenses.

**Excélsior, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000812nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000812nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

**Michoacán: huracán deja deslaves e inundaciones.**-Autoridades evacúan a comunidades Michoacán: huracán deja deslaves e inundaciones reportes señalan que las intensas lluvias dejaron viviendas anegadas en Lázaro Cárdenas y Aquila; el gobierno del estado instala 21 refugios temporales por el paso de John. Por Jorge Butrón La mañana de este viernes John tocó por segunda vez México, pero en esta ocasión como tormenta tropical en el estado de Michoacán, con una velocidad de 95 kilómetros por hora y rachas de 110 kilómetros por hora. El paso del huracán John por Michoacán dejó inundaciones, ríos y arroyos desbordados y deslaves, así como colapso de puentes en los municipios de Lázaro Cárdenas y Aquila. **La Razón de México, P 6**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119974380>

**Acapulco lanza SOS por impactos de John: Hay situación crítica.**-, Estamos en situación crítica, afirma Alcaldesa de Acapulco lanza SOS por estragos del huracán John urge a la Federación a que emita la declaratoria de emergencia para acceder a recursos; pide a la población convertirse en voluntarios para rescatar a atrapados. Tras considerar que Acapulco nuevamente atraviesa por una situación sin precedentes, que ahora lo coloca en un contexto crítico, la presidenta municipal de Acapulco, Abelina López Rodríguez, no sólo pidió el auxilio de la Federación, sino que llamó a la población a convertirse en voluntarios que ayuden a rescatar a las personas atrapadas en las inundaciones, prácticamente bajo el agua.: **La Razón de México, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119974152>





**John no da tregua a Acapulco; tiene al puerto colapsado.**-La tormenta tropical dejó las principales vialidades inundadas y el aeropuerto internacional permanece cerrado, mientras que la actividad comercial se encuentra paralizada; en Michoacán se desbordaron ríos. Las lluvias que han caído por cinco días consecutivos a causa de la tormenta tropical John ocasionaron la anegación en el bulevar de Las Naciones y la Costera Miguel Alemán, entre otras vialidades. **El Universal, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119974713>

**Michoacán: huracán deja deslaves e inundaciones.**-La mañana de este viernes John tocó por segunda vez México, pero en esta ocasión como tormenta tropical en el estado de Michoacán, con una velocidad de 95 kilómetros por hora y rachas de 110 kilómetros por hora. De acuerdo con datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el sistema tropical llegó a la entidad al mediodía, cerca del municipio de Aquila, y una vez que lo hizo, se alejó de la entidad para situarse como baja presión remanente, que es el nivel más bajo antes de una posible desaparición. **La Razón de México, P 6**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119974380>

**Inician Desfogue controlado de presas que ya están al límite.**-La Comisión Nacional del Agua (Conagua) y Protección Civil de Michoacán comenzaron el desfogue controlado de las presas Infiernillo, Villita y Cointzio, debido a los altos volúmenes de hasta 120 por ciento, que dejaron las fuertes lluvias de la temporada y que aumentaron aún más con el paso del John. De esta manera, la extracción del líquido se realiza para evitar que se acumulen grandes volúmenes que puedan ser un riesgo para comunidades cercadas a estos embalses.

Los reportes detallan que las presas El Infiernillo y La Villita tienen un volumen de 9 mil 435 y 552 metros cúbicos, respectivamente. **La Razón de México, P 1,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119974189>

### **Pese e recuperación del Cutzamala. envío de agua no aumenta**

Aun cuando el nivel en las presas del Sistema Cutzamala ha subido gracias a la temporada de lluvias, el suministro de agua que aporta a la Ciudad de México no ha aumentado de forma relevante e, incluso, se mantiene por debajo del caudal que se reportaba meses atrás. Entre el 16 y el 22 de septiembre de 2024, el Sistema Cutzamala suministró un promedio de 4.275 metros cúbicos por segundo de agua a la Ciudad de México, de acuerdo con el informe más reciente del Comité Técnico de Operación de Obras Hidráulicas de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). **El Universal, P 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000974nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000974nc.pdf)

**Tren Maya absorbe gran parte del fondo climático de México.**-Aunque el presupuesto total para acciones climáticas aumentó en 12.5%, gran parte se destinará a la infraestructura del tren, lo que ha generado controversia debido a su impacto ambiental. El cambio climático representa uno de los mayores desafíos globales, y México, un país altamente vulnerable a sus efectos, ha adoptado compromisos internacionales para reducir sus emisiones y adaptarse





a las nuevas realidades ambientales. Sin embargo, el reciente informe del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), realizado con el apoyo del Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA), revela una sorprendente realidad: gran parte del presupuesto destinado a combatir el cambio climático en 2024 será absorbido por el controversial proyecto del Tren Maya. **La Crónica, P 8**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119972336>

## PRESIDENCIA

**La próxima presidenta terminará de poner orden en el país: AMLO.**-En su última visita a Sinaloa, que vive una ola de violencia que ha dejado cerca de un centenar de muertos desde el 9 de septiembre a la fecha, el presidente Andrés Manuel López Obrador, acompañado por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, aseguró ayer que cuando su sucesora tome posesión de su cargo "va a terminar de poner orden" en el país.

"Dicen los conservadores que soy radical, no, soy moderado, soy hasta fresa en comparación con la presidenta. **La Jornada, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000408nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000408nc.pdf)

## POLÍTICA

**Alista Sheinbaum paquete de reformas.**-La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentará la próxima semana un paquete de reformas, anticipó el diputado federal morenista Ricardo Monreal. "Seguramente, la Presidenta constitucional enviará un paquete de iniciativas y vamos a estar esperando qué decisión toma para su envío a la Cámara de origen, sea la nuestra o el Senado de la República", anunció. **Reforma, P 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000757nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000757nc.pdf)

**Instalación de comisiones va con retraso.**-A una semana de haber realizado su distribución, la 62 Legislatura local apenas suma la instalación de 18 de las 43 comisiones existentes, un avance de 40 por ciento, además ninguna de las cinco especiales ha sesionado hasta ahora. El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), José Francisco Vázquez Rodríguez, reconoció el escenario y justificó que han tenido una agenda de trabajo apretada, pero manifestó tranquilidad ya que la fecha para cumplir es el 11 de octubre.

El martes, de Desarrollo Económico, Industrial, Comercial y Minero; Desarrollo Agropecuario y Forestal; Protección al Ambiental y Cambio Climático y Para la Igualdad de Género. **La Jornada Estado de México, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000200nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000200nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

**Sale Yorio de Hacienda; se perfila a Édgar Amador.**-En medio de una transición presidencial en la que Morena ha intentado calmar a los inversionistas, Gabriel Yorio dejará la subsecretaría de Hacienda y será sustituido por Édgar Amador Zamora, confirmaron fuentes del Gobierno





federal. La Presidenta electa Claudia Sheinbaum dijo ayer que Yorio iría a una "institución internacional" y esa era la razón de su renuncia, aunque no confirmó la llegada de Amador. Rogelio Ramírez de la O continuará como titular de la SHCP. **Reforma, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_28092024/28092024000782nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_28092024/28092024000782nc.pdf)

